

Communiqué de presse

20.04.2020

Rechercher des perspectives d'avenir face aux inégalités

Merian Centre for Advanced Studies in the Maghreb (MECAM), Université de Tunis

Cette année, le Merian Centre for Advanced Studies in the Maghreb (MECAM) sera fondé à Tunis. Il s'agit d'un institut créé conjointement par l'Université Philipps de Marburg, l'Université de Tunis, l'Université de Leipzig, le GIGA (German Institute of Global and Area Studies) de Hambourg, le Forum Transregionale Studien de Berlin, l'Institut Tunisien des Études Stratégiques (ITES) et l'Université de Sfax.

« En Tunisie et dans les pays du Maghreb se posent des questions qui sont aussi les nôtres : Pour penser l'avenir de la démocratie et de l'État de droit, les migrations, le partage des ressources, la gestion des conflits ethniques, religieux ou dus aux inégalités sociales », dit Rachid Ouaisa, Professeur spécialiste de la politique au Proche et Moyen-Orient à l'Université Philipps de Marburg et directeur du MECAM. C'est en Tunisie qu'il s'est fait jour le Printemps Arabe et qu'il a montré le plus d'effet. « La Tunisie est le seul pays de la région à avoir réussi sa transition vers la démocratie », déclare Habib Sidhom, président de l'Université de Tunis : « La liberté académique, la liberté d'opinion et la liberté de la presse ainsi qu'une société civile engagée créent un terrain fertile pour la recherche critique ». La Tunisie est ainsi un point de départ idéal en tant qu'elle constitue « le laboratoire de l'avenir au Maghreb » (Ouaisa) – à l'ouest du monde arabe, au nord de l'Afrique et voisin du sud de l'Europe.

Sous la ligne directrice « Imagining Futures : Dealing with Disparity », le MECAM se consacrera à l'étude de processus sociaux complexes qui se (re)configurent sous l'effet du « Printemps arabe ». L'objectif est d'examiner ces évolutions dans le contexte des inégalités qui ont historiquement fondé et caractérisent toujours le Maghreb et les régions voisines. La recherche sera conduite selon cinq axes : inégalité et mobilité, mémoire et justice, esthétique et pratiques culturelle, ressources et durabilité, identités et croyances.

Avec le Merian Centre for Advanced Studies in the Maghreb (MECAM), nous entendons créer un institut à vocation internationale consacré à la recherche interdisciplinaire et l'échange scientifique. Le MECAM sera établi à l'Université de Tunis avec des partenariats à Casablanca (Maroc) et Beyrouth (Liban). La coordination sera assurée par l'Université Philipps de Marburg. Le MECAM sera porté par un consortium d'institutions de recherche tunisiennes et allemandes : l'Université Philipps de Marburg, l'Université de Tunis, l'Université de Leipzig, le German Institute of Global and Area Studies (GIGA) de Hambourg, le Forum Transregionale Studien de Berlin, l'Institut Tunisien des Études Stratégiques (ITES) et l'Université de Sfax. Le Ministère fédéral pour l'éducation et la recherche (BMBF) financera l'installation de ce centre international de sciences humaines et sociales avec 1,7 million d'euros pour les trois premières années. Les partenaires tunisiens apporteront des contributions complémentaires.

Le MECAM établira un programme de bourses à Tunis, permettant aux chercheuses et chercheurs d'Europe, des pays du Maghreb, du Proche-Orient et au-delà de se réunir pour mener librement leur activité scientifique, échanger avec leurs collègues, discuter leurs thèses et problématiques de recherche dans le cadre de séminaires ou de workshops, développer un réseau d'échange scientifique. À ce programme de bourses s'ajoutera la tenue de sessions académiques à l'intérieur ou à l'extérieur de la région, des offres supplémentaires de bourses de mobilité destinées aux chercheuses et chercheurs tunisien(ne)s souhaitant effectuer des séjours de recherche en Allemagne. Un troisième chantier important sera consacré à la communication scientifique, qu'il s'agisse de

publications en libre accès ou d'autres moyens permettant de faire connaître les problématiques et les résultats de recherche et de rendre compte des débats au sein de la communauté scientifique et auprès d'un public plus large. Cet effort de diffusion prendra notamment la forme d'une série de réunions publiques intitulées „Rencontres Ibn Khaldûn“. Dans toutes ses activités, le MECAM pourra s'appuyer sur l'expertise, les supports et les réseaux de ses partenaires institutionnels à Tunis, Marburg, Sfax, Berlin, Hamburg et Leipzig.

Les Maria Sibylla Merian Centres for Advanced Studies, financés par le BMBF, sont des centres de recherche internationaux consacrés à promouvoir les sciences humaines, sociales et culturelles à l'échelle internationale. Ils sont intégrés à une institution scientifique du pays hôte et sont développés et gérés par des instituts de recherche allemands en partenariat avec cette institution d'accueil. Des centres Merian ont déjà été créés en Inde, au Mexique, au Brésil et au Ghana. Ils portent le nom symbolique de la naturaliste et artiste Maria Sibylla Merian (1647-1717) en hommage à sa mémoire.

Contact presse :

Philipps-Universität Marburg
Dr. Gabriele Neumann
Stabsstelle Hochschulkommunikation
Tel.: +49 (0)6421 28-26118
E-Mail: pressestelle@uni-marburg.de
www.uni-marburg.de

UT Université de Tunis
Président Habib Sidhom
Tél : (+216) 71 568392 - 71 572 579- 71
261272 – 71 567322
E-Mail : universite.tunis@utunis.rnu.tn
www.utunis.rnu.tn

Universität Leipzig
Medienredaktion
Stabsstelle Universitätskommunikation
Tel.: +49 (0)341 97-35020
E-Mail: presse@uni-leipzig.de
www.uni-leipzig.de

GIGA German Institute of Global and Area
Studies, Hamburg
Verena Schweiger
Leiterin der Fachabteilung
Kommunikation
Tel.: +49 (0)40 42825-770
E-Mail: presse@giga-hamburg.de
www.giga-hamburg.de

Forum Transregionale Studien, Berlin
Dr. Moritz Buchner
Referent für Öffentlichkeitsarbeit und
Publikationen
Tel.: +49 (0)30 89001-422
E-Mail: presse@trafo-berlin.de
www.forum-transregionale-studien.de